

## Alemania, Francia e Inglaterra aprovechan la situación de Rusia

**Fondos para la Marina a pesar del desarme. — Presentarse el presupuesto 1922-23.**

Washington.—A despecho de la próxima conferencia del desarme, la armada demandaría consignaciones para el año 1922-23, superiores a la consignación de \$ 300,000,000 para el año corriente.

Los presupuestos navales para el año 1922-23 serán sometidos mañana al director de presupuestos, Mr. Dawes, constando que la armada no se siente inclinada a debilitar su fuerza basándose en las posibilidades del convenio sobre el desarme.

Súpese que no se harán rebajas en las consignaciones para la compra de barcos o cañones y que se pedirá un aumento en la consignación para la construcción de transportes de aeroplanos.

Los funcionarios de la marina asertan que la armada debe mantenerse en estado eficiente y que el programa de economías no debe intervenir en las defensas navales de la nación.

El secretario Denby se ha esforzado en reducir los gastos de algunos de los renglones menos importantes de la marina.

Los recientes experimentos de bombardeos aéreos servirán como base para una petición de fondos para que se incrementen los elementos de combate aéreo de la armada.

El general Dawes, director del presupuesto, revisará los presupuestos antes de que sean sometidos al congreso, pero los funcionarios de la marina se proponen urgirle que considere detenidamente el programa que se le someta a fin de que no se reduzcan los elementos navales de combate, con que cuenta el país.

**Construirán en Méjico un templo masónico**

Ciudad de Méjico.—La visita que a la Ciudad de Méjico han hecho los delegados de muchas logias de los Estados Unidos, ha despertado gran entusiasmo entre los masones mejicanos por proseguir en sus trabajos e intensificarlos hasta donde sea posible.

Cambiando impresiones con algunos de los más connotados miembros de la masonería mejicana, se ha sabido que existe el proyecto de construir un gran templo en la capital de la República.

Para el efecto, se procurará que todos los contingentes de las logias establecidas en Méjico se unan en un común esfuerzo, celebrando algunas juntas en las cuales se tratará a fondo del proyecto a que antes hacemos referencia.

Parece que algunas personas están dispuestas a proporcionar regulares cantidades de dinero para la edificación del templo a que se hace referencia.

**La situación existente en Rusia a causa del hambre es verdaderamente aterradora. — 30,000 niños tendrán que ser recogidos en la zona epidémica**

Moscú.—Detallóse hoy oficialmente al Secretario de Comercio, Mr. Herbert Hoover, la situación desastrosa que existe en el distrito de Samara, donde algunos de sus subordinados han iniciado ya la tremenda labor de auxilio proyectada bajo su dirección suprema.

He aquí el mensaje recibido por Mr. Hoover:

«Un recorrido oficial de las provincias de Simbirsk y Samara, ha revelado que las condiciones son verdaderamente aterradoras y que es muy posible que Rusia se convierta en breve

### Recepción de hoy en la Legación de México

Invitación que se agradece.

El Encargado de Negocios de los Estados Unidos Mexicanos y la señora de Jiménez O'Farrill, se complacen en invitar a los diarios LA MAÑANA y LA TARDE a la recepción que para celebrar la Consumación de la Independencia de México, ofrecen en esta Legación el próximo día 27 del actual a las cuatro de la tarde.

San José, C. R., Setiembre de 1921.

## La miseria actual en Rusia a causa del hambre es aterradora Fondos para la Marina a pesar del desarme Más noticias de la guerra hispano - mora

en una segunda Armenia, con multitudes hambrientas vagando de un lugar a otro. Solamente una distribución de alimentos puede mantener a estos desgraciados en sus tierras previniendo una inmigración calamitosa.

Las condiciones actuales no son todavía tan malas como en Armenia, pero lo serán para el invierno, indudablemente, a menos que se presten auxilios inmediatos.

La ciudad de Samara, solamente, está recargada con dos mil personas sin hogar. Los caminos están llenos de trenes, carricoches y familias que huyen. En algunas de las aldeas visitadas ha huido un cuarenta por ciento de la población.

Otro mes de demora significará la pérdida de un millón de vidas.

Los campesinos de Simbirsk y Samara viven con un «pan» hecho de hierba, centeno y hojas, que no tiene casi valor nutritivo. Este «pan» se vende a razón de mil seiscientos rublos la libra.

Samara necesita unas cuatrocientas mil toneladas de granos para subsistir hasta la próxima cosecha.

**Francia, Alemania e Inglaterra van a explotar Rusia. — Vallándose de los socorros alimenticios**

París.—No solamente Francia e Inglaterra sino Alemania están interesadas en el plan de los capitalistas internacionales para dominar la situación creada por el hambre en Rusia por medio de la creación de Juntas de socorros alimenticios.

Hase sabido confidencialmente, que banqueros franceses han llegado a un convenio con Herr Stinnes para suministrar a Rusia maquinarias y el material necesario para comenzar los trabajos de la industria, siempre que Stinnes obtenga en cambio una mayoría en las acciones de las principales industrias rusas.

Tales acciones que Stinnes propone para descontarlas en un consorcio de bancos franceses, darán a Francia

enormes ventajas y posará, prácticamente todas las industrias rusas. De Inglaterra, según se ha revelado ya, posee los yacimientos de petróleo.

De llevarse a cabo ese plan para solucionar la dolorosa situación porque atraviesa Rusia, se habrá dejado ha dicho un diplomático neutral.

**El corresponsal de "La Libertad" hace un relato extenso y verídico de los sucesos y del combate en aquella sección**

Madrid.—Las tropas españolas estuvieron a punto de sufrir en El-Araish un desastre similar al de Melilla, según el corresponsal de «La Libertad», quien dice hacer el primer relato verídico del combate en aquella sección, pues las autoridades han mantenido secretas las noticias de allí y expulsaron al corresponsal porque insistía en averiguar los hechos.

**Moros desleales**

La verdad es que los moros en aquella sección, a quienes se suponía lea-

les a la bandera española o al menos impresionados por la potencia militar española, efectuaron un ataque por sorpresa simultáneamente contra las cuarenta posiciones españolas que rodean El-Araish, el 28 de agosto por la noche. La mayoría de esos puestos pudieron resistir la matanza, pero el puesto de Arba-el-Kola sucumbió, con pérdida de 200 hombres, pues solo cinco lograron escapar. Las tropas indígenas no tardaron en desertar de las españolas para unirse a las fuerzas moras, cosa que, debido al entrenamiento militar que poseen esos desertores así como a su conocimiento de las posiciones, causó inmensa consternación entre los españoles.

**La ofensiva no podrá comenzar aún.**

Hoy se ha comunicado oficialmente la noticia de que la ofensiva en Melilla no podrá comenzarse sino hasta dentro de algún tiempo, pues los preparativos no se han completado ni se han acumulado suficientes reservas ni municiones. El General Berenguer espera comenzar dentro de ocho días las operaciones y continuarlas hasta que el enemigo quede completamente derrotado. En el momento actual las tropas de Melilla están haciendo ejercicios de tiro con el fin de estar preparadas para la próxima batalla, que se espera ha de ser muy ruda.

**Los cañones españoles se desgastan.**

Durante los numerosos ataques efectuados por los moros en los últimos diez días, los cañones españoles sufrieron mucho desgaste y hay que reemplazarlos, así como hay que hacer llegar a Marruecos muchas ametralladoras. De España se han enviado a Melilla numerosos cañones nuevos con el fin de bombardear las aldeas vecinas de modo efectivo antes de que la infantería española avance.

**Condenados**

Otra noticia que se ha hecho pública hoy dice que los oficiales españoles que estaban hechos cargo del «bloko» de Mezquita, que los moros capturaron recientemente han sido condenados sumariamente por una corte marcial bajo el cargo de haber abandonado su puesto sin órdenes del comando.

**Maura trata de obtener una audiencia.**

El Premier Maura con el Ministro de Justicia Rodríguez se ocupan de obtener una audiencia del Rey para el Ministro de Chile señor Blanco, y el señor Jara Torres, representante del Banco de España y Chile en Barcelona, para hacer entrega de 25,000 pesetas suscritas por la colonia española de Valparaíso para el socorro de las familias de los soldados caídos en los campos de Marruecos. El Rey ya cableografió su mensaje de agradecimiento a los donantes.

**Acuerdan la distribución de fondos**

Los diputados de provincias victorearon hoy al rey y se pusieron con él de acuerdo para la distribución de los fondos colectados en Vizcaya y Guipuzcoa para socorrer a las tropas que combaten contra los moros de Marruecos. Esos fondos, que alcanzan proporciones considerables, serán empleados en trabajos de ambulancia y en el establecimiento de una oficina de información por medio de la cual las familias de los soldados puedan mantenerse desde España en contacto permanente con las fuerzas combatientes.

### Directiva del Sanatorio Carit

Habiéndose excusado los miembros que se nombraron para integrar la Junta del Sanatorio Carit, la Junta General de la Facultad de Medicina de la República, nombró la siguiente Directiva en su sesión extraordinaria del martes 6 del mes en curso:

Presidente: Doctor don Carlos Durán. Miembros: Doctor don Carlos Pupo, Doctor don Teodoro Picado, Licenciado don Claudio González Rucavado, Ingeniero don Ricardo Pacheco Lara.

## ACTUALIDAD POLITICA LA INSTALACION DEL PARTIDO REPUBLICANO

Como estaba anunciado, el día de anteayer se reunió, en el salón de la oficina de los doctores Luis Paulino Jiménez y Carlos Pupo, la numerosa agrupación ciudadana, que al rededor del Licenciado don Ricardo Jiménez, está decidida a actuar en forma inmediata en la política de Costa Rica, exhibiendo a la consideración del país un programa de ideas, que forma el credo del partido; y en cuya realización finca el bienestar y progreso de la República.

Bajo la presidencia momentánea del Licenciado don Pedro Pérez Zeledón y actuando como secretario el Licenciado don Carlos María Jiménez; y, como vocales, don Juan Zeledón, don Gregorio Escalante, el Licenciado don Manuel Castro Quesada y don Alberto T. Brenes, se instaló el partido. El Licenciado don Carlos María Jiménez expuso, en un corto discurso, el objeto de la reunión y delineó el programa del partido, diciendo: que dentro de las modalidades del país, era indispensable una política de vías de comunicación y de protección a la agricultura; para lo que creía indispensable ir a la lucha electoral, con energía y decisión, a fin de ganar las vacantes parlamentarias; enseñada sometió a la consideración de los asistentes los siguientes puntos: 1º si la lucha del partido debía concretarse a la elección parlamentaria solamente, o si abarcaba también la elección presidencial próxima; 2º qué nombre debía darse a la agrupación de acuerdo con el artículo 102 de la Ley Electoral; 3º el programa del partido, que debe ser de regeneración política y de adelanto y progreso de Costa Rica, dentro de las modernas fórmulas democráticas; 4º el nombramiento de la Junta Central Directiva; 5º la designación

de los comités de prensa y finanzas; 6º la reunión de la asamblea magna en la capital; 7º el manifiesto a la Nación, haciendo un llamamiento a todos los grupos y gremios.

El Presidente señor Pérez Zeledón sometió a discusión los puntos propuestos por el señor Jiménez. Hicieron uso de la palabra los señores Manuel Marín, Ernesto Ortiz, Claudio Coto, Manuel Castro Quesada, Jorge Sáurez, Tomás Soley Güell, Arturo Aguilar, Sergio Carballo y otros más, coincidiendo todos ellos: en la necesidad de intensificar los trabajos electorales, dándoles amplitud para la elección presidencial y en sujetar los actos del partido a un programa que le dé las características de un partido de ideas.

En definitiva se tomaron por unanimidad, los siguientes acuerdos: 1º, que el Partido intervenga en forma activa, franca y resuelta en la elección de representantes al Congreso y que haga las labores preparatorias para la elección Presidencial, en la que debe lanzar candidato propio; 2º, que el Partido tome el nombre de «Partido Republicano»; 3º, que la Asamblea Magna se reúna, en esta Capital, el sábado ocho del próximo mes de octubre; 4º, dar un voto de desagravio y simpatía al LIC. DON RICARDO JIMÉNEZ, por las publicaciones ofensivas, de que ha sido víctima; 5º, facultar a la Directiva Provisional para designar la comisión que debe de redactar el Manifiesto a la Nación.

Se eligieron las siguientes comisiones: de finanzas, los señores José Zeledón y Felipe J. Alvarado; de propaganda, los señores Carlos María Jiménez, Claudio Coto y Ernesto Ortiz; de prensa, Tomás Soley Güell, Sergio Carballo, Rómulo Tovar, Manuel

## Se derrumbó una casa mutilando a un trabajador

En Siquirres ocurrió ayer un trágico suceso. Dado el mal estado en que se encontraba una vieja casa, se derrumbó cayéndole el techo a un trabajador jamaiicano que la habitaba, llamado Joseph Gurbín.

No le dejó sano más que la cara y parte del pecho, mutilándole horrorosamente el estómago y las piernas. En el tren de pasajeros fué trasladado a esta capital y fué a recogerlo a la Estación la Ambulancia de la Cruz Roja.

Esta clase de accidentes se seguirán repitiendo en Siquirres, mientras el Jefe Político no ordene demoler las casas que están en mal estado, y que son bastantes.

Sentimos lo ocurrido.

## Llegan enfermos de la línea

Ayer en el tren ordinario de pasajeros de Limón, llegaron tres enfermos de Turrialba y Siquirres. Se llaman: Juana Peña, Tito Cantillo y Zacarías Debeneth.

En la estación los recogió— para llevarlos al Hospital—la ambulancia de la Cruz Roja.

Por la frecuencia con que llegan enfermos de paludismo y fiebres de esos lugares, se vé que aún no ha podido sanearse aquella zona.

Castro Quesada, José Guerrero y Manuel Marín.

Se aplazó la redacción del Programa hasta después de la reunión de la Asamblea Magna; así como los colores de la insignia del Partido.

Declarándose enseguida solemnemente instalado el Partido Republicano de Costa Rica, se disolvió la reunión, a la que asistieron al rededor de ochenta ciudadanos de todos los círculos.

“LA MAÑANA”

San José, 27 de Setiembre de 1921

Nota Editorial

Creemos oportuno hacer saber que esta nuestra hoja es completamente independiente; que no tiene convivencia, ni vinculación alguna con el Gobierno, ni con institución, ni agrupación política determinada. Sirve sólo al público del que vive y cuyos intereses defenderá leal y honradamente.

Nos vemos obligados a hacer esta declaración, para desvanecer la malévolta especie, que se hizo circular de que estábamos subvencionados por el Poder Público.

LA DIRECCIÓN

La lucha electoral

La proximidad de las elecciones, para llenar las vacantes del Congreso Nacional, ha despertado gran actividad en los círculos políticos del País; y ya se inician las labores consiguientes, comenzando a agruparse los ciudadanos que tienen comunidad de ideales, para ir a la lucha, disputando palmo a palmo, la supremacía parlamentaria, llave de la futura política.

Es consolador contemplar el entusiasmo ciudadano para ejercitar el más augusto de los derechos democráticos, que como manifestación de la soberanía popular es base de buen gobierno y condición indispensable para marcar los rumbos que debe seguir la República en el destino histórico a que está llamada; y, que sin duda alguna, depende de la atinada e inteligente labor del Congreso, que en su misión de dictar leyes y controlar la actuación de los otros poderes es el que lleva la gran responsabilidad de la marcha ascendente de la Nación.

Las sociedades y los pueblos, como los individuos necesitan conocer el ideal que forma la moti-vidad de su existencia; y ese ideal tratándose de los pueblos tiene que ser claro y definido, y, debe de tener como ejecutores a los hombres preparados, que por su cultura, honradez y antecedentes den garantía de acierto. Es por esto que en la hora de ahora, el pueblo costarricense debe seleccionar a sus hombres y nimbar con sus votos a los que significando el exponente de su cultura y honradez, sean los más aptos para dar cima al Ideal colectivo.

Graves y trascendentales son los problemas que debe debatir el parlamento; ellos han menester de una gran serenidad y de una gran dosis de saber. Sin exagerar podría afirmarse, que en Costa Rica está todo por hacerse; porque todo depende de la cuestión económica, que resuelta atinadamente habría de traer independencia y bienestar; y que en caso contrario conduciría a la bancarrota, al descrédito y a la intervención. La instrucción; las vías de comunicación; la estabilidad de la moneda; la salubridad pública; la propiedad fiscal; la explotación de las riquezas minerales; la agricultura; los asuntos obreros y la situación del País en el concierto centroamericano, son cuestiones que el Congreso debe de resolver de inmediato, porque ellas atañen directamente a la vida nacional.

Es indudable que en una república, cualquier ciudadano tiene el derecho de pretender la representación parlamentaria de su pueblo—esta es siempre una aspiración noble—pero el pueblo tiene la obligación de escoger, entre los que se presenten, al que

Funerales y entierro de José J. Cerdas

Ayer a las 16 horas se verificaron los funerales y el entierro del que fué José J. Cerdas.

De la casa de habitación salió el cortejo, llevando en hombros al extinto hasta la iglesia de la Dolorosa, donde se verificaron los funerales.

En el momento de cantar los responsos, una orquesta dirigida por el Maestro Campabadal ejecutaba trozos escogidos. También la señorita Gloria Picado, don Cano Aguilar y doña Zelmira de Capella cantaron en el coro.

A las 16 1/2 se dirigió hacia el Cementerio el cortejo con gran acompañamiento de amigos.

Entre las coronas pudimos anotar las siguientes cartulinas:

Banda de San José, Orquesta Muñoz, Operarios de Gil, Confederación de Trabajadores, Guillermo Chavarría, Carlos Durán, Carlos Peralta y señora, Ramón H. Miranda, Mercedes Aguilar Luz López, Lucas Gil, R. Carvajal y familia, Teatro Actualidades, Manuel Saborío, Emp. Bodega Ferrocarril al Pacífico, Juan Brenes y señora, Carlos Mora P., Cecilia A. de Mora, Alejandro Mena y señora, Recaredo Brenes y señora, Luis Martínez Ch., José Madrid y familia, Tobías Rojas y señora, Dolores Mora, y otras que no nos fué posible anotar.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia doliente y en especial a su señora madre doña Amelia Cerdas, a sus hermanos Inés y Rubén Cerdas, a sus tíos doña Teodorinda de Lizano, doña Landelina de Alvarez, don Celn Cerdas y don José Madrid. A sus primas señoritas Rosita Alvarado, Menchita Quesada y a doña María de Alvarado.

satisfaga sus aspiraciones y represente sus ideales.

En la época actual en que el derecho y el poder ya no se confunden y en que este es la garantía de aquel: las funciones de los que ejercen la autoridad están vigiladas por la institución conservadora y reguladora del derecho, que no es otra que el congreso y esa es la razón por la que hay que procurar que la representación sea genuina y de hombres de reconocida independencia, que en el caso preciso sepan diferenciar el interés público del de los mandatarios.

Es de esperarse que la próxima elección de representantes a congreso se verifique dentro de la más amplia libertad, que la lucha sea noble y levantada y que sólo triunfe el que alcance la mayoría en las ánforas, quien quiera que sea. Así lo exige la cultura de Costa Rica y están obligados a procurarlo los hombres que se levantaron en armas, proclamando las libertades ciudadanas y ofreciendo nuevos métodos y nuevos procedimientos.

Y es de interés general que en la próxima elección vayan al seno de la Representación Nacional elementos de valía, porque—hay que decirlo por doloroso que sea—en los últimos tiempos el Congreso ha visto muy mermados sus prestigios, por las luchas de intereses encontrados; las rivalidades políticas, las aspiraciones frustradas y por la proximidad de la renovación. Merma es ésta que ha podido conducir al desprestigio con grave daño para la patria, de la que el Congreso es el más alto exponente. Cierta que en ese desprestigio entra por mucho el ejercicio de la función pública, que aún en los países más adelantados lleva a la impopularidad y a la muerte política, como una consecuencia natural de la situación de poder; y con mayor razón en un país como éste donde no existen partidos políticos, los que como intermediarios entre el gobierno y el pueblo, acuerpan al primero y satisfacen al segundo, haciendo práctico el dogma republicano del gobierno de todos para todos.

Anúnciese en LA MANANA

Sección diaria de Alajuela

Triunfo del Club de Los Antropólogos

Ya San Juan bajó el dedo. Los vecinos de esta ciudad estamos de plácemes por la muy acertada disposición de demoler el ruinoso kiosco que tanto afesaba nuestro hermoso Parque. Según parece, en su lugar se construirá otro que sea digno de esta ciudad. El lector preguntará: y por qué triunfo del Club? y yo contesto «yo sé pero no digo».

Retretas

Algunos creen que éstas serán suspendidas mientras se construye el kiosco, pero la mayoría supone que el señor Comandante ordenará que cuando el tiempo lo permita se den al aire libre en el parquecito del héroe.

Súplica al señor Agente de Policía Municipal

Muy respetuosamente le suplicamos a este celoso funcionario se dé una vueltecita por la esquina de la casa en que habita la señora madre del Presidente de la República; cincuenta varas al Oeste encontrará un solar abierto en donde luce una frondosa montaña; cariñosamente se le advierte no se acerque porque no sería raro que una fiera le haga daño y nos prive de sus conocimientos higiénicos que tanto aprovechan a esta tierra. «Ya lo sabe, no se acerque, confórmese con ver de lejos y luego nos cuenta su parecer».

El Padre Gómez

Este digno Sacerdote se encuentra ya casi restablecido de la dolencia que lo tenía postrado, lo que muy de corazón celebramos los alajuelenses.

Contrato que expira

En febrero próximo expira el contrato que los señores Lezama tienen con el Municipio, en virtud del cual gozan del arrendamiento del Teatro. Esperamos que si la Honorable lo cede de nuevo, sea a persona que dé al público buen servicio.

CLARO DE LUNA

Alajuela, 24 de setiembre de 1921.

IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.

Teléfono 3839 - - Apartado 104

Salidas de correos

El próximo miércoles a las 8 horas se despachará correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor inglés «Acajutla».

El viernes próximo a las 8 horas, se efectuará el despacho de correspondencia para Austria, China, Japón, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans, Sud América, Antillas, vía Cristóbal e Inglaterra, vía Bristol, por medio del vapor inglés «Bayano».

El domingo próximo a la misma hora se hará el despacho de correspondencia par Europa y Estados Unidos, vía New York y para Habana, Cuba, por medio del vapor norteamericano «Pastores».

SALIDAS PAQUETES POSTALES

Centro América el martes a las 14 horas, Inglaterra el Jueves a las 14 horas, Canal Zone el jueves a las 14 horas, Panamá el jueves a las 14 horas, Estados Unidos el sábado a las 14 horas.

El cambio

New York.....	443	%
Londres.....	330	%
París.....	160	%
España.....	294	%
Italia.....	97	%
Suiza.....	385	%

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

Regresan los deportistas que fueron a Guatemala

En telegrama recibido ayer de Guatemala por un distinguido joven deportista de esta capital, nuestro Ministro en Guatemala don Francisco Cabezas Gómez avisa que los deportistas costarricenses que fueron a jugar a Guatemala, embarcaron el 24 de los corrientes con dirección a esta tierra, y que es casi seguro que arriben a nuestro puerto del Pacífico el miércoles 5 de Octubre.

Deben venir nuestros compatriotas muy bien impresionados de la cultura y esplendidez del hermano pueblo guatemalteco, pues con toda cultura fueron aclamados, recibiendo las felicitaciones personales del señor Presidente de la República.

Para darles la bienvenida a estos jóvenes deportistas se preparan grandes festejos y un baile social. También celebrarán su triunfo y su llegada en algunas provincias, pues hay algunos jugadores de Alajuela, Heredia, etc.

Además, se correrá el tren de excursión a Puntarenas—del que hablamos en una de nuestra pasadas ediciones—probablemente el día martes 4 de Octubre, para que vayan a aquel puerto a reci-

Del Cantón de Mora

En el distrito Rojas, Cantón de Mora, el domingo 11 del corriente mes a las 14 1/2 horas tuvo verificativo en el salón de la escuela una fiestecita con motivo del Centenario de la Independencia con un programa muy escogido en el que no faltaron los cantos patrióticos, música y recitaciones.

Terminó la fiesta con un lucido baile en el cual pudimos admirar y oír las selectas piezas musicales escogidas por la señorita Evita Hidalgo, después de haber sido obsequiados los niños con refrescos conítes y un sabroso café.

A las 22 horas se retiró la concurrencia llevando en el alma alegrías inefables y un recuerdo imperecedero.

UN INTERESADO

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Calles del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ₡ 1.00 cada caja.

birlos sus amigos y familiares.

LA MAÑANA al dar cuenta de su regreso, presenta anticipadamente su afectuoso saludo a los esforzados compatriotas que han sabido plantar muy alto el nombre de su patria.

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompáñese el valor correspondiente a la solicitud, así:  
«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.  
«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.  
«Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón

(COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hermano

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo

Especialidad en ampliaciones y crayones

Local: 50 varas al Sur de “LA GEISHA”

San José, Costa Rica

América Central

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

## Cuentos escogidos

## Amor que mata

En medio de esta vida anhelante, agitada por el bullicio de la urbe neoyorquina y mercantilizada por el medio ambiente que se respira, ambiente de trabajo y de luchas, no es una rareza registrar un accidente cualquiera; pero sí causa admiración y nos infunde tristeza y nos produce pesares ver caer un amigo en la plenitud de la vida, víctima del amor que mata, del amor que todo lo arraza: ilusiones, esperanzas, juventud, porvenir y familia. El caso de José Antonio fué raro en él, que tanto amaba su propia existencia. Había venido a Nueva York a terminar sus estudios de ingeniería civil y era un mozo bien parecido, simpatísimo en su trato, perteneciente a una muy distinguida familia de Santiago de Chile. La última vez que me ví con ese apuesto joven fué para relatarme su triste historia y para cuyo fin nos dimos cita en un cafetín cantante de la calle 42 y Broadway. Ya en aquel lugar empezó mi amigo el siguiente relato:

Hace más de tres meses me enamoré locamente de una joven dominicana de 15 primaveras llamada Dálila. Luché tenazmente por conseguir su amor, el cual me negaba rotundamente porque no creía en los hombres; sin embargo, yo no me desanimaba y continuaba hablándole de mi amor y de mis sanas intenciones para con ella, la mujer que hoy día me tiene bajo el dolor más acerbo.

Vivía ella en el mismo «boarding» que yo habitaba en esa época y allí vivía también una amigueta muy gentil de nombre Josefina, quien por insinuación mía invitaba a Dálila a pasear juntas por la frondosa avenida «Riverside Drive». Seguía yo mi campaña amorosa contra el corazón de la dominicana cuando una tarde en el Parque Central y en un acto de pasión loca la invité a ser mi esposa. Yo no creo en el amor de los hombres, me decía a menudo, y las fuerzas me faltaban cuando oía sus palabras. Pasaban los días y yo me desesperaba hasta que al fin en la noche del 24 de abril, noche poética, llena toda de alegrías infinitas, danzando en el «Central Palace» y bajo la impresión más grande me preguntó amablemente: Antonio, es cierto que usted me ama? Con indecible frenesí, la respondí. Pues entonces desde esta noche, que bendigan los dioses, sére su novia. Cuando acabó de pronunciar estas palabras pude observar que mi amigo sufría horriblemente relatando aquella escena conmovedora, pues le ví hacer ciertos gestos que denotaban su cruel sufrimiento. Después de un corto silencio lanzó un profundo suspiro y continuó su narración de esta manera: Ya conquistado el corazón de la mujer que aún adoro, me dediqué con toda el alma a ella, la estrella que iluminaba el camino de mi existencia. Los días de felicidad para nosotros fueron contados, pues refíamos diariamente por que ella se dió a la tarea de dominarme para poder coquetear con X, uno de sus predilectos amigos a quien ella estimaba sobremanera y por quien sentía una simpatía poco común. Mis amistades, compuestas la mayor parte de chuscos bogotanos, trataban de ridiculizarme a menudo porque amaba con locura a una mujer que fingía amor.

Vivía yo en esos días bastante con-

trariado por lo que decían mis amigos y más que todo por el proceder de Dálila quien se valió del profundo amor que sentía por ella para hacer lo que se le antojaba. Por encima de las saetas irónicas de los bogotánitos y de los refunfuños de mi presunta cuñada Oliva, mi novia salía conmigo a la calle porque quería yo buscar la ocasión de un beso que calmara mi pasión loca y más que todo porque los celos me martirizaban cuando la veía hablando en el «boarding», con el amigo X. Una bella tarde, de esas que invitan a los poetas a inspirarse, salimos como de costumbre solos y nos dirigimos al Central Park; allí, en medio de aquella encantadora naturaleza, nuestras bocas se juntaron por primera vez y juramos no volver a reñir; pero ¡ay! los juramentos son simples palabras que se las lleva el viento cuando no se quiere; y volvimos al terreno de la discordia porque ella se complacía en verme sufrir. A pesar de todo la que Dálila me mortificaba, yo continuaba amándola con verdadero frenesí. El hombre cuando quiere con locura soporta resignado los defectos de su novia, y yo cargaba mi cruz en esos días que para mí no fueron de felicidad.

En las citas que teníamos hablábamos de nuestro futuro, de nuestro viaje a Chile y ella se empeñaba en no querer ir a Santo Domingo después de casada, porque decía que su madre había muerto y llegó a pintar aquella escena que llevó la desolación a su casa hacía poco tiempo. Me dijo que su padre la quería con delirio y que como pensaba ponerla madrastra, ella por ese motivo no quería volver a su patria. Me hablaba de su casa, lo santa que fué su madre, la paz que reinaba en aquel hogar modelo y en fin, me convenció lo distinguidas que ellas eran en Santo Domingo. Los días pasaban y yo sufriendo, sufriendo...

Hasta que hace poco tuvimos un serio altercado y nuestro compromiso quedó roto y nuestro amor deshecho porque ella buscó la ocasión para herirme hondamente. Yo quedé triste, muy triste con una tristeza que me ahogaba y ella reía y volvía a los «cabarets» con nuevos amigos y se encontraba feliz, como si entre nosotros no hubiera pasado la menor cosa. Más tarde supe de buena fuente que su madre vivía y que llevaba una vida non-sancta; que Dálila es hija espúrea; que su padre tiene fundado un hogar y que por lo tanto no puede atender a sus hijas ilegítimas; que Dálila tiene su novio de viaje por Europa, a quien solo ama en la vida y como estaba al llegar para casarse, ella buscaba los medios para romper conmigo. A Antonio José se le saltaron las lágrimas cuando terminó su narración y bruscamente se puso de pie en actitud de hacer algo, miró hacia todos lados y me dijo: siento amigo mío, que se me desgarró el corazón recordando estos hechos, me siento loco, sufro demasiado, no puedo ya vivir sin ver a la que fué mi novia y me siento como en un vacío inmenso, ¡ay! ya no son las mujeres las que sufren por desengaños, son ahora los hombres. ¡Qué vida esta! Calmé por un momento los nervios de Antonio José y le aconsejé cosas buenas, imposible de llevarlas a cabo quien verdaderamente siente, salimos

de aquel cafetín cantante y nos despedimos en Time Square.

Al siguiente día leímos en el «New York Times» la siguiente información: «Anoche fué encontrado en el Hudson, el cadáver de un joven latino llamado Antonio José... quien se arrojó al agua por uno de los costados del puente de Brooklyn. Por los datos que hemos podido recoger, de bocas de sus amistades, sacamos en consecuencia que Antonio José se quitó la vida por amor, procederes propios de la raza latina. El joven suicida era de una familia muy distinguida en su país, heredero de una gran fortuna que muchos envidiarían, que la despreció porque no podía vivir sin el sér que no lo amaba».

Más tarde el correo urbano trajo esta carta: «Querido amigo: Como no puedo vivir sin el amor de Dálila, he resuelto suicidarme para no sufrir más. Procure no olvidar mi historia y darla a conocer al público para que el mundo lector sepa por quien se mató su amigo el chileno y por qué tomé esa resolución tan extrema. Mi muerte hará palpitar de gozo quien tiene la vida por juguete. A la mujer que tuvo dos novios y que vive engañando a los incautos. Adiós, amigo. Suyo, Antonio José...»

Indignado más tarde por el paradero de la joven por quien mi amigo se quitó la vida, me dieron la dirección exacta de su apartamento y allí me encaminé llevado por la curiosidad. Llamé con tres golpecitos en la puerta, porque el timbre no funcionaba, y me salió al encuentro una joven de feo aspecto; disimulando un poco la impresión que me produjo aquella cara pregunté: es usted la señorita Dálila...? Sí, señor. Oh! sí! sí! ja ja ja! matarse por mí cuando yo jamás lo quise; excuse usted, señor, que lo deje pero ya es tarde y debo irme para el cabaret con mi amigo fulano, a quien tengo el gusto de presentarle.

Quedé indignado, maldije a aquella mujer y salí precipitado de aquella casa pensando en el futuro del mundo si la próxima generación trae los sentimientos malvados de aquella dominicana.

CARLOS BURGOS VEGA.

## Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.—Consultorio: Avenida 2ª, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

## Marítimas

Limón, 26 de setiembre.—Ayer a las 17 horas zarpó con rumbo a New York, vía La Habana, despachado por la United Fruit Co., el vapor estadounidense «Calamares» de 3,746 toneladas, Capitán H. Spencer, con 163 tripulantes: Pasajeros Alfredo Volio Mata, Rafael Cardona, Manuel Rueda, Alcides González, Jorge Morales Bejarano y señora, Margarita S. Edwards e hija, John Christiansen, Rosa de Clif, Lucila Owendoline Samuda, Eurípides J. Lugo, Emilia de Marshall, Hojard C. Holtzelaw y Carlos Davidson. Carga: 47,938 racimos de bananos, 1392 sacos azúcar, 227 sacos cacao, 171 canastos narajas, 17 canastos piñas, 3 atados cueros, 5 cajas metal viejo y 4 paquetes oro. Correo 17 sacos.—El Capitán de Puerto, A. ACOSTA.

## LA VIDA ES SONETO

Hizo Lope de Vega un buen soneto sin decir nada, de orden del Violante, y así es la vida, en el primer cuarteto canta la juventud saliendo adelante.

En la edad varonil el hombre inquieto que lucha en pos del bien, rima incesante pensando, iluso, conseguir su objeto, y es una octava el porvenir brillante.

Llega la ancianidad y el gran sujeto de tanta inspiración surge triunfante: es la muerte que asoma en el terceto.

Da la vida el reflejo agonizante, y el final de la estrofa es un secreto.... de la cuna al sepulcro es consonante.

J. M. ROJAS GARRIDO

## Decires sin comentarios

—Se dice: que el Secretario de Hacienda, señor Huete ha fracasado en el empeño que lo llevó a los Estados Unidos.

—Se dice: que muchos candidatos a la diputación que creían contar con el apoyo oficial están con las caras largas, porque ese apoyo se ha ofrecido a muchos.

—Se dice: que los buenos amigos del Presidente de la República le han aconsejado que de la más amplia libertad electoral.

—Se dice: que muchos pretendientes se han quedado pensativos con la reorganización del Partido Republicano, que ha resultado más grande de lo que se creyó.

## Se suspenden los festejos del 12 de Octubre

El «Casino Español», en Junta General extraordinaria, ha acordado no hacer ningún festejo el día doce del próximo mes de octubre, tomando en consideración el estado actual de la Patria, con motivo de lo ocurrido en Marruecos, que ha venido a cubrir de luto a muchas familias españolas y las ha sumido en el más profundo dolor.

## Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

## Baile del Centenario

Todas las señoras y señoritas de lo más granado de nuestra sociedad, prefieren el «Blanco de Perlas Ideal», por las razones siguientes:

- 1º—Da una blancura natural.
- 2º—No ensucia ni mancha los vestidos.
- 3º—Es absolutamente inofensivo.
- 4º—Su uso diario mejora y embellece el cutis.
- 5º—Goza de propiedades medicinales.
- 6º—Se usa en la cara, brazos y cuello.
- 7º—Su precio lo pone al alcance de todos.

Pregunte sobre él a cualquiera de sus amigos que lo hayan usado, y no dudamos que lo elogiará calurosamente. Como complemento recomendamos «Rosa Ideal», cuando las mejillas han perdido la lozanía y color de la juventud.

## Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

Folleto de LA MAÑANA, Núm. 2

## Guía del Minero

I

## Donde debe buscarse los minerales

las volcánicas, es decir, las que se han enfriado en o cerca de la superficie. En términos generales, puede decirse que todas las rocas groseramente cristalinas son plutónicas. No pueden, por regla general, rayarse con la punta de un cuchillo, excepto cuando están parcialmente descompuestas por las influencias atmosféricas. Como ejemplo de rocas plutónicas podemos citar al granito de varias clases, sienita, felsita, pórfido, greisen, diorita, diabasa, dolesita, etc.; como ejemplo de rocas volcánicas citaremos la traquita, fonolita, andesita, basalto, obsidiano, piedra pómez, etc.

Las rocas metamórficas son intermedias entre las rocas sedimentarias e ígneas, y su origen se debe en muchos casos a la acción de éstas sobre las sedimentarias; aunque no siempre, porque algunas veces las rocas ígneas

son ellas mismas alteradas por la acción química o por el calor de otras rocas ígneas. Puede comprenderse fácilmente que al ser empujadas grandes masas de rocas ígneas, o fundidas entre las rocas sedimentarias, éstas quedarían considerablemente impresionadas por el calor intenso de aquéllas. Así es que en la Naturaleza las rocas sedimentarias, por el calor intenso de las rocas ígneas o eruptivas, perdieron en su contacto con éstas sus características primitivas, y ellas mismas adquirieron un aspecto parecido al de las rocas ígneas.

Las rocas metamórficas cuyo origen puede trazarse son, en su mayoría, o rocas primarias sedimentarias alteradas, o rocas ígneas alteradas. Cualquier roca sedimentaria de cualquier período puede encontrarse naturalmente alterada; pero las más bajas, hallándose más cercanas al origen del calor, tienen mayores probabilidades de alterarse. De aquí que las rocas metamórficas estén en su mayoría asociadas con o se encuentren al final de las rocas primarias. El carácter más general de las rocas sedimentarias alteradas es su tendencia a hendirse, no en la dirección de su estratificación, sino en una cierta dirección transversal. Esta tendencia, como ya hemos dicho, se llama *clivaje*. Las rocas íg-

neas alteradas son en su mayoría plutónicas, existiendo, sin embargo, algunas volcánicas.

La siguiente lista contiene algunas de las principales rocas, alteradas de rocas sedimentarias o ígneas, aunque el origen de algunas de ellas no puede trazarse con certeza:

La arcilla pizarrosa y otras pizarras, por ejemplo: micácea, clorítica, talcosa, amicacita, etc., han sido formadas de pizarras alteradas.

Mármol.—Caliza alterada.

Dolomita.—Unas veces, caliza alterada con adición de magnesio, que en disolución se ha filtrado por la caliza.

Cuarzita, esquisito cuarzoso.—Arenisca alterada.

Gneis.—Unas veces, granito alterado, del que no difiere más que en su estructura; otras, una roca sedimentaria alterada.

Granulito.—A veces, roca eruptiva alterada; otras, roca sedimentaria alterada.

Micacitas.—Roca sedimentaria alterada.

Esquistos anfíbblicos.—Unas veces, sienita alterada; otras, diorita.

Serpentina.—Roca eruptiva alterada.

DESCRIPCION DE LAS ROCAS

ROCAS SEDIMENTARIAS

Arenisco.—Se compone de granos

de arena más o menos coloreados por el hierro y cementados por éste u otra substancia. Algunas son muy finas; otras, más bastas. En éstas entran los *asperones* y el *grit*.

Arenisca micácea.—Una roca tan llena de copos de mica, que se hinde fácilmente en laminillas delgadas, cada una de las cuales presenta superficie lustrosa, debido a la gran cantidad de mica plateada que contiene.

Arkosa (arenisca granítica).—Compueta de granito desintegrado.

Conglomerado (pudinga).—Masa de cantos de varios tamaños desgastados por el agua, trabados entre sí. Cuando los fragmentos que lo componen son angulares en vez de redondos, se llama la roca *brecha*.

Pizarra (argilita).—Esta es una roca dura compuesta de materia arcillosa, de forma compacta, a menudo con diminutos copos de mica y granos finos de arena, y susceptible de hendirse.

Cuando la dirección en que se hinde la roca es diferente de la de su originación—resultado de una gran presión lateral—se llama *pizarra*; y la tendencia a hendirse, *clivaje*. Este clivaje es característico de las pizarras. A todas las pizarras puede rayárselas con un cuchillo. Emiten un olor peculiar cuando se respira sobre ellas. Con

frecuencia contienen fósiles, por medio de los cuales puede determinarse su edad relativa. Pertenecen a distintos períodos, y son frecuentemente atravesadas por filones, en especial cuando vienen alteradas por el contacto con las rocas ígneas.

Esquistos.—Esta palabra se aplica a las rocas compuestas de la misma materia que la pizarra, pero generalmente menos duras, y que se hinden en la dirección de sus planos de formación; con frecuencia fosilíferos. Poseen un olor peculiar al respirar sobre ellos: olor terroso o a pizarra.

Marga.—Es arcilla, con adición de una décima o más de su masa de cal. Cuando está seca se deshace en fragmentos cúbicos. Efervesce en los ácidos.

Caliza.—Su contextura varía mucho. Unas veces, dura, de grano apretado, quebrándose con fractura concoidea; otras, cristalina, como el azúcar de pilón; otras, terrosa; y otras parecida a la arenisca. El color también varía de blanco a crema y gris azul, amarillo, pardo y negro. Puede rayarse fácilmente con un cuchillo, y efervesce cuando se la aplica un ácido. Raya blanca.

## Tiranos de Venezuela

Juan Vicente Gómez

Reproducimos de un interesante opúsculo que ha visitado nuestra mesa de redacción las páginas que siguen, reanudando la tarea informativa que habíamos comenzado en Panamá, sobre los despotismos gauchos que imperan aún en ciertos países de América y de los que apenas si tiene noticias más o menos vagas un reducido grupo de personas aquí en el país:

Los escritores que por unos u otros motivos apoyan al actual despotismo que pesa sobre el pueblo venezolano, se ven forzados, como el señor Vallentilla Lanz en su libro «Cesarismo Democrático», a sostener que el pueblo venezolano es un conglomerado social en su más primitiva fase de evolución donde se necesita un cacique investido de todos los poderes civiles, militares y religiosos, como trató de ser Cipriano Castro, y como lo ha sido en realidad Juan Vicente Gómez, tipo de regresión más pronunciado que el «cabito».

Contra la teoría del «despotismo necesario» en Venezuela, está la evidencia de la vida nacional, que, a pesar de la sucesión de malos gobiernos, sucesión que ha culminado en el terror de las dictaduras de Castro y Gómez quienes han retenido el poder por la fuerza y la traición, a espaldas de la ley, caracterizando sus procedimientos gubernativos por la clandestinidad y la violencia y dirigiéndolos meramente al logro de su provecho propio y el de sus áulicos, a costa de la dignidad nacional y la sangre y el dolor de muchos millares de compatriotas, ha mantenido un nivel, tardío es verdad, pero siempre ascendente de cultura, produciendo, en la forma y cantidad que han permitido tan azarosas circunstancias, el aporte de ciencia y de arte en que consiste la vida de los pueblos civilizados. Debemos convenir en que somos un pueblo retrasado en el mundo, a causa de que nuestros gobernantes no se han ocupado nunca de la patria, sino de su propio medro, pero no podemos aceptar que nuestra situación justifique la tiranía perpetua.

Es muy interesante conocer la opinión que se han formado del régimen imperante en Venezuela, hombres como Eduardo Zamacois, Manuel Linares Rivas, José Juan Tablada, Luis Enrique Osorio, Carlos Pellicer Cámara, y lo que opinan sobre esa situación hombres como Nemesio Canales, Julio R. Barcos, José Vasconcelos, Eduardo Santos, y varios de los delegados hispano-americanos al Tercer Congreso Panamericano. Se advierte en los escritos de estos hombres de buena fe que han visitado a Venezuela, o se han ocupado de sus asuntos, una intensa simpatía por el pueblo venezolano, y una firme reprobación para el régimen tiránico que lo oprime. Si el pueblo venezolano mereciera el destino a que lo condenan los pseudo-sociólogos que disfrazan su interés personal con citas de Taine y de Gumplovics, seguramente no habría inspirado tales sentimientos a hombres de tan alta como diversa orientación mental y de nacionalidad extraña.

La autoridad de estos escritos servirá también para poner más al vivo la desverguenza de otros escritores extranjeros que han alquilado sus plumas al último despota del continente.

A tales fines tiende esta publicación prohibida por la «Sociedad Pro-Venezuela» sociedad hermana de las que en Nueva York, Cuba, Panamá, Costa Rica y Colombia están trabajando por el derrocamiento de la tiranía de Gómez y el implantamiento de un gobierno aceptable para un pueblo civilizado, en Venezuela. El pueblo venezolano recordará mañana con intensa gratitud a estos amigos de su libertad, entre los cuales me place mucho señalar a Manuel Carpio, el gallardo director de *El Heraldo de México*, y presidente de nuestra agrupación en la tierra de Juárez y de Madero.

HUMBERTO TEJERA,  
Secretario de la Sociedad Pro-Venezuela

## Gran ocasión

Se alquilan cuartos cómodos y céntricos, con y sin muebles, con alimentación y sin ella. Las habitaciones son bien higiénicas y con baño y escusado

Dirijase al apartado N° 702

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

## Robos en Orotina

Al Ingeniero del Ferrocarril al Pacífico le robaron de su cuarto de habitación la suma de C 300.00.

—De la casa de la señorita Amanda Sánchez, los cacos sustrajeron varios estrenos que tenía listos la señorita Sánchez para el festival de San Mateo. Se calcula una pérdida al rededor de C 150.00.

—A don Miguelito Cordero, también de su pieza en casa de su señora madre doña Adriana R. de Cordero, le escamotearon C 50.00 que guardaba en un bolsillo de un pantalón, y además se llevaron los rateros algunas prendas de vestir.

Los autores de estas fechorías son tres sujetos nicaragüenses acompañados de una mujer.

Fueron capturados por la policía de Orotina, en momentos que se disponían a tomar el tren en Hacienda Vieja.

Hase creído que estos cacos hayan hecho uso de narcóticos para cometer sus ratérias.

En la Alcaldía de aquel lugar se levanta con actividad la sumaria correspondiente.

## Un caballo a punto de perecer aplastado

A consecuencia de la enorme carga que se le puso al carretón que tiraba un caballo, ayer en el depósito de carbón del Tablazo, cayó la bestia y casi estuvo a punto de perecer aplastada por el carretón, a no ser por la oportuna y eficaz intervención de algunas personas que estuvieron muy listas a levantar el vehículo.

No parece que existiera en esta capital una sociedad protectora de los animales, pues todavía se ve en las calles a personas inhumanas que cargan cruentamente a las pobres bestias.

## El correo ambulante en los trenes del Ferrocarril de la Northern

Sabido es que la correspondencia que recibe el correo ambulante para entregarla en las respectivas estaciones, es depositada en el *cabouse* de los trenes.

Pero esos *cabouses* son destinados también para transportar las encomiendas ferrocarrileras, habiendo ocasiones en que vaya ese coche enteramente atestado de ellas, y el ambulante se vea con no pocas dificultades para la distribución y recibo de los sacos de correspondencia.

Tal como hoy se hace ese servicio de correo, sería injusto hasta cierto punto censurar a esos empleados por alguna distracción en la distribución de la correspondencia, pues son a veces muy grandes las dificultades con que tropiezan en el desempeño de sus cargos.

Por otro lado, a esos *cabouses* se introducen siempre pasajeros de los coches de primera y de segunda clase y no sería remoto que algún ratero, aprovechando una pequeña distracción del ambulante, se llevara algún paquete de correspondencia.

La Dirección General de Correos debería hacer un arreglo especial con el Administrador General de Ferrocarril para que en un rincón del *cabouse* se instalara una especie de baul con tapa y llave, en donde se guardarán los sacos de la correspondencia.

Sólo en esa forma se podría hacer estrictamente responsable al ambulante de cualquier descuido en el recibo y reparto de la correspondencia.

Trasladamos esta sugestión al joven don Gamaliel Noriega, quien es un celoso funcionario que ha tratado siempre de arreglar del modo mejor los asuntos a su cargo.

## Ganado que llegará de Nicaragua

Ayer pasaron por el lugar llamado Peña Blanca 100 novillos de propiedad de don Manuel J. Barrios.

Por los altos de Cañitas entraron 54 novillos pertenecientes a don Constantino Sacasa.

## De Sport

El domingo próximo se verificará un lucido match de base ball en la ciudad de Cartago. La partida será jugada por un team de esta capital y otro cartaginés, en honor del caballero don Ricardo Rivera.

## Ecós del baile en el Castillo Azul

Hermosa fiesta social fué la verificada en los elegantes y espaciosos salones del «Castillo Azul» el sábado próximo pasado.

Hubo derroche de alegría y se bailó con inusitado entusiasmo en esa velada de música, flores y perfumes.

Muy satisfecho debe estar el joven don Alfredo Volio Mata de tan hermosa manifestación de simpatía que en la noche del sábado le tributó gran parte de la sociedad capitolina.

Una escogida y culta concurrencia de señoras, señoritas y caballeros se dieron cita en el regio Castillo Azul, que estaba profusamente adornado y lleno de luces por todas partes.

Nosotros tomamos una lista de las parejas que bailaron la primera pizca, pero pedimos muy cumplidas excusas a las personas que involuntariamente hayamos omitido. Esas parejas fueron las siguientes:

Oscar Wiss, Ada Gil; Enrique Allen, Emilia Pacheco; José M<sup>o</sup> Arrea, Claudia Fernández; Carlos Eduardo Argüello, Chila Díaz Granados; Arturo Merino, Graciela Fernández; Rafael Angel Meza, Anita Sartoresi; Ernesto Montealegre, Amalia Hernández; Fernando Esquivel, Claudia Volio; Fernando Echeverría, Florens Iglesias; Rubén Esquivel, Clemencia Argüello; José M<sup>o</sup> Domínguez, Adelia Blanco; Domingo Delcore, Eloísa Alvarado; Francisco Dobles, Margarita Sáenz E.; Juan Calleja, Luz Echeverría; Gonzalo Cubero, María Cañas; Jaime Carranza, Lolita Bidlake; Virgilio Castro C., Elena Bustamante; Hernán Castro C., María Teresa Bustamante; Robert Crespi, Lily Rohmoser; Teodosio Castro, Rosalía Oduber; Víctor Cañas, María del Socorro Castro; Fernando Carranza, Luisa Rodríguez; Recaredo Chavarría, Emilia Rodríguez Piza; Eduardo Calzada, Berta Paynter; Alberto Chacón, María Isabel Castro; Enrique Chacón, Angela Alvarado; Juan María Castro, Amalia Villafranca; Arturo Castro E., Carmela Quirós; Renato Castro Beeche, María Romagosa; Pablo Coronado, Isabel White; Alvaro Castro Rawson, Mercedes López Roig; Mario Bengochea, Graciela Carranza Volio; Henri Busschots, Matilde Carranza; Alvaro Bonilla Lara, Adelia Hernández M.; Enrique Bustamante, Alida Pattoni Castro; Rafael Bustamante, Lidia Sartoresi; José María Blanco, Evangelina Baldioceda; Alberto Blen, Hilda Beer; Julio Berrocal, Marta Mora; Gonzalo Beeche, Lolita Pacheco; Ricardo Brealey, Adilia París; Julio Barquero, Nina Castro; Carlos Borbón, Josefina Jinesta; Manuel Brenes, Margarita Ulloa; Alfredo Blanco, Florita Sáenz; Ivan Antillón, Oliva Merino; Miguel Herrera, Margarita Gómez; Roberto Hernández, Isabel Loria; Carlos Huete, Catita Romagosa; Gerardo Hernández, Berta Escalante.

José María Iglesias, Florence Cou-drey; Francisco Ibarra, Amalia Montes de Oca; Rubén Iglesias, Amalia Sáenz; Adolfo Sáenz G., Luisa González F.; Juan Carlos Serrano, Lía de Leer; Osbaldo Sasso, María Luisa Gallegos; Mario Flores, Estella Sáenz; Elías Quirós, Carmen Sáenz Herrera; Daniel Quirós, Carmen Castro Sabarfo; Rafael Iglesias R., Anita Calzada; Carlos Salazar Ch., Margarita Gallegos; Fernando Carranza, Luisa Rodríguez; Tobías Jiménez G., Isabel Carranza; Guillermo Trejos, Carmen Lizano; Ricardo Toledo, Daisi Fernández; Gonzalo Vargas G., Flora Argüello; Juan R. Quirós h., Rosalía Gómez; Helbert Kepffer, Alicia Coronado; Francisco Kepffer Echeverría, Lupita Echeverría; John Keith, Peta Veiga; Alfredo Lizano, Manuelita Carranza Montealegre; Enrique Lara, Victoria Gallegos I., Ramón Loria, Graciela Esquivel; Diego López, Amalia Soto; Joaquín Lizano, Adela González; Manuel Mendiola, Laura Lyon, Jorge Vega Rodríguez, Stella Blanco; Amadeo Johanning, María del Carmen Saborío; Oscar Jiménez Gargollo, Delina Blanco; Alejandro Jiménez G.; Claudia Yocing Cañas.

Manuel Insignares, Angelina Bustamante; Eduardo Yglesias, Claudia Martínez; Clemente Insignares, Rita Sáenz González; Gonzalo Jiménez Flores, Carmen Castro Carazo; Ernesto Iglesias, Virginis Rohmoser; Alvaro Sáenz, Margarita Domínguez; Jorge Salazar, Camila Quirós E.; Walter J. Field, Flora Jiménez; Franco Fonseca Chavarría, Idaly Charpentier; Rafael Fernández, Dora Calzada; Oscar Fernández A., Paulina Brenes; Santiago Fernández, Clemencia Pagés; Miguel Angel Gallegos, Flora Ruiz, Fernando González, Claudia de González; Luis Gallegos, Graciela Carranza V.; Rogelio Guardia, Niní Aubert; Manuel Antonio González, Niní Volio Mata; Miguel A. González, María Rojas Benett; Manuel Grillo, Luz Blanco; Guillermo Guardia, Luz Echeverría; Enrique González, Paulina

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Muebles en venta** Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante.—Se arrienda la Casa

**El Royal** Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

**Se necesita** una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

**Recibimos** Máquinas pelar, navajas afeitar y cuchillas inglesas y alemanas. Yeso fresco, barniz Copal, aceites, aguarrás, papel tapiz, cerzeza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cañería, baldes y tinas galvanizadas. ALVAREZ & CLEVER. Apartado 635. Teléfono 846.

**Hermosa propiedad** EN VENTA.— Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

**Se vende** un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

**Los Pasillos** RAYO DE LUNA y SUENO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Pérez & C<sup>o</sup> Pronto se publicarán esas letras.

Anúnciese en «LA MANANA»

**Whooping Cough**  
**Cured with FERNATOZE**  
In this preparation the good results are evident the first night of its administration  
Sole distributors  
**Grillo Hermanos**

**LA PANACEA MILAGROSA**  
Específicos de productos vegetales  
(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)  
Tenemos la preparación que cura radicalmente  
**El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES**  
El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de  
**LA GONORREA**  
Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

**¡Llegó! a LA VIOLETA ¡llegó!**  
**ORGANDIES** y un gran surtido de  
**MEDIAS DE SEDA**  
A precios sumamente bajos  
50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

**Abra su cuenta** En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad»  
Pagamos intereses de CINCO por ciento anual  
**ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910**

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
— MEDICO Y CIRUJANO —  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.  
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

de González; Jaime Gutiérrez, Irma Fernández; José Francisco Peralta, Emilia Hernández.  
Fabio Pacheco, Violeta Maduro; Leonidas A. Pacheco, Mora F; Rodolfo Piza, Hilda Lyon; Rigoberto Pacheco, Luisa Sartoresi; Carlos Luis Odio, Flora Hernández; Jorge Orozco Castro, Soledad Castro; Hernán Quirós, Isabel Mendiola; Claudio Montealegre, Margarita Escalante; Julio Mezerville, Hilda Kepffer; Bernardo Montes de Oca, Catalina Fourniery; Stanley Maduro, María Felicia Pacheco; Alberto Moreno C., María de los Angeles Velázquez; Fernando Montes de Oca, Victoria Coronado.  
Jorge Martín T., Sarita Maduro; Marco A. Madriz, Luz Rhoté; Manuel Martio, Carmen Johanning.

Miguel Ruiz Herrera, Adriana Herrera; Dr. Mariano Rodríguez, Lía Piza; Ernesto Rohmoser, Isabel Gilcher; Efraim Sáenz C., Clarita Gil; Juan Romagosa, Anita Cañas; Fernando Piza, Yeyita Carranza; Atilo Pérez de la Osa, Derotty Yglesias; Ramón Padilla, Clemencia Jinesta; Ramón Ramírez, María del Rosario Carmiol; Luis Carlos Rodríguez, Luisa Alvarado; Anselmo Rivera, Susana Castro.

**Bonos de Conversión**  
Se venden cuatro de cien cólores. Informes en estas oficinas.